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摘要 

  近年來來臺就讀之外籍生人數逐年上升，配合馬總統「深耕東南亞」政策教

育部開始著手進行高教輸出計畫，各大學院校也紛紛加強外籍學生招生工作，而

在臺灣留學的外籍生當中以越南生為最多，為吸引更多越南菁英來台就讀，教育

部於 2011 年 11 月 20 至 26 日由吳清基部長帶隊率領辦理臺越高等教育論壇暨高

等教育展，共計有 46 所大學／單位前往參展，參展地點為胡志明市、峴港及河

內三地，教育展期間所舉辦之高教論壇所談論的主題多與臺越雙方學術合作及臺

商人才培育有關，而癱展時至本校攤位詢問的同學大多對於工學院、管理學院及

漢學所有所興趣，少數幾位同學也對於本校的設計學院有所讚賞，但也許是主辦

單位宣傳不佳，因此來觀展的人潮並沒有預估中的多，這是比較可惜之處。 
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一、 目的 

  為因應國內少子化問題，解決國內大專院校招生之困難，馬英九總統於就任

期間提出「深耕東南亞計畫」，期望吸引東南亞菁英來台留學以提升臺灣高等教

育品質，除了教育部所提供之臺灣獎學金外，各大專院校也紛紛祭出優渥獎學金

以吸引外籍生申請就讀，然而在國內一百六十幾所公私立大學激烈競爭下，要如

何增加外籍生人數確實是項難題，故各大學便可利用每年舉辦之海外教育展至海

外招生宣傳。而越南籍學生為在臺留學人數最多的國家，再加上越南與臺灣文化

相近故有愈來愈多越南學生畢業後尋求至臺灣留學，獲取文憑後返回自己國家能

求得好工作，因此國內許多大專院校開始將重點放在越南，除了與越南多所大學

締結姊妹校外，更有境外專班、雙聯學制等等，使得我國與越南之間的學術交流

及人才流動合作關係日益增加。 

  臺灣於 2008 年便開始至越南辦理大型教育展，希望透過教育展方式召集國

內各大專院校進行國際合作，共同行銷臺灣高等教育，而此次「2011 年台灣高

等教育論壇暨高等教育展」也本著行銷我國高等教育、吸引優秀越南生來臺留學

之精神所進行之聯合招生活動，此次教育展共計有 46 所大學參與攤展，本校則

由國際事務處管倖生處長及行政助理林君燁小姐前往辦理。 

二、 過程 

此次越南行完整行程如下： 

時間 活動內容 地點 

11/20 (日) 

桃園—胡志明  

胡志明市文教參訪 
聖母教堂、西貢郵局、戰爭博物

館、胡志明市政府、大戲院 

11/21 (一) 胡志明市教育展 胡志明市國家大學-百科大學 

11/22 (二) 

搭乘越航班機往峴港市  

峴港文教參訪 
五行山、山水石頭雕刻村、會安

古街、日本橋寺、福建會館 

11/23 (三) 臺越教育論壇議程 Crown Plaza Hotel & Resort 

11/24 (四) 
峴港教育展 

峴港經濟大學 
搭乘越航班機往河內市 

11/25 (五) 河內教育展 河內國家大學總校 

11/26 (六) 
河內文教參訪 36 個街坊、胡志明陵墓、孔廟 

河內─桃園  
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(一) 胡志明市教育展 

  胡志明市教育展於胡志明百科大學(University of Technology, HCMC)辦理，

由於胡志明市百科大學為一理工大學，前來攤位詢問的同學大多對於本校的工程

學院較感興趣，少數幾名同學則是對管理學科有興趣，這場教育展共計有八十幾

名學生留下聯絡資料，表示有意願於未來申請本校，甚至一些同學自己已經先做

好準備功課，已準備好要詢問哪些問題，雖然對於申請至本校就讀的條件要求並

不清楚，但卻很積極的希望能有機會嘗試看看。而這場教育展來的人潮並沒有原

先預估的 500 人次那麼多，根據在展場的志工同學表示，因為當天該大學有一場

重要的考試，故同學們大多在準備考試而沒有時間來觀展。 

胡志明市教育展開幕 

攤展現場 
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(二) 峴港教育展 

  峴港教育展於峴港經濟大學(Da Nang University of Economics)辦理，因此前

來詢問的同學大多對管理學院較感興趣，雖然這場教育展共計有一百八十幾名學

生留下聯絡資料，也由於人潮過多，因此各校所帶之文宣品幾乎被索取一空，但

是真正對本校有興趣的人並不多，許多來觀展的同學也不是即將畢業的學生，大

部分只是因為課堂下課時間所以來逛逛、拿拿紀念品，並非真正想要到台灣念

書，再加上攤展場地狹窄、空間不足，因此導致現場有點混亂。 

攤展現場 
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(三) 河內教育展 

  河內教育展於河內國家大學總校(Vietnam National University, Hanoi)辦理，也

由於是國家大學，因此場地較廣，不會如在峴港攤展時人潮壅擠的情況發生，再

加上國家大學總校內設有下屬外語大學，因此多數學生皆有學習中文，來攤位詢

問時也皆能以流利的中文問答，而也因為學生們學習語言的關係，許多學生希望

到臺灣後可以繼續研修中文，一些學生表示希望能在學習第二外語，至本校攤位

詢問的學生則是對於漢學所有濃厚的興趣，他們希望在越南學習完中文之後能進

一步的對漢學文化有更深入的研習，而這場教育展共計有一百名學生留下資料。 

河內教育展開幕 

攤展現場 
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(四) 2011 年臺越高等教育論壇 

  此次的臺越高等教育論臺除了臺方 46 所大學代表參與外，越方共有 42 所大

學代表人員出席。而教育論壇主要探討主題為臺越雙方學術與企業交流合作、臺

越雙方高等教育發展及優質人才培訓，會後共同歸納出 9 個重點：1.臺越雙方共

同決定修訂協議備忘錄開放碩士人才；2.研擬雙方學歷採認；3.臺越雙方就品質

提升為基礎以促進學術交流；4.專業人才之培訓；5.高等教育與臺商發展合作，

成立育成中心；6.研究機構提供研究機會予越生及老師；7.臺越雙方語文交流；

8.提升高等教育品質和競爭力；9.提供部分經費予雙方進行教師學術交流與研究。 

高教論壇會場 
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(五) 文教參訪 

  此次教育展期間主辦單位也空出了一些時間安排了文教參訪，透過文教參訪

可看到開發中的越南大都市沿襲了法國美麗風貌的氣息，以及體會出社會氛圍所

呈現出人民的辛勤與努力。 

- 胡志明市：為越南最大城，古稱「西貢」，越南民主共和國統一全國之後

為紀念越南共產黨創立者「胡志明」因而改名，由於曾為法國殖民地，

因此當地仍保留許多華麗的法式建築古蹟，像是聖母教堂、胡志明市政

府及大戲院；而超過百年歷史的西貢郵局不僅僅是提供郵政服務的地

方，建築內的設計更述說著西貢的歷史；博物館則陳列出許多過去越戰

時期殘酷的戰爭照片以及歷史記錄和報導，著實讓人感到震撼，還有戰

爭過後對人民所造成的後遺症一再的讓人感到不捨與難過。如今過去法

國的殖民成就了現金胡志明市的繁榮景象，因此也有了「東方小巴黎」
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之稱。 

聖母教堂 西貢郵局 

  

胡志明市政府 胡志明市大戲院 

戰爭博物館 
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- 峴港：位於越南中南部沿海地區，近年來峴港是政府積極發展觀光產業，

在其沿海地帶大量興建渡假勝地以吸引更多觀光客前來，其中會安早期

為東南亞一重要國際港口之一，尤以中、日商船在此進行貿易為居多，

故可見很多中式會館及日式古宅，而會安古城於 1999 年被列為世界文化

遺產，古城裡的老式建築和街道迷人風情也吸引了大批外國觀光客前

來，在悠閒的街道巷弄裡享受宜古宜今的幽情時光。 

五行山 山水石頭雕刻村 

日本橋寺 福建會館 

會安古街 
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- 河內：越南首都，為越南的政治、經濟、文化中心，河內在法國殖民時

期為“法屬印度支那聯邦”總督府所在地，革命勝利後定都於此，由於

是座千年歷史的古城，所以河內名勝古蹟眾多，胡志明主席的陵墓也設

立在此，而最知名的古蹟莫過於文廟（孔廟）了，文廟為越南第一所大

學，裡頭祭祀孔子以及孔子的四大弟子─孟子、曾子、顏子及思子；另

外河內市區的 36 個街坊並非指真有 36 條街道，只是個象徵數字，每條

街道販賣的商品不盡相同，街道與街道間錯縱交雜，古老建築搭配現代

化商品，穿插其間彷彿造成時空交錯的錯覺。 

胡志明陵墓 

孔廟 
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36 個街坊 

 

三、 心得 

  本校外籍生人數當中以越南學生占大多數，而學校的國際交流合作一直以來

都以越南為重點國家，除了目前財金系開設的 2+2 雙聯學制專班外，管院在過去

幾年也曾開設過越南雙聯學制專班，今年始，管院及財金系老師也擬與越南幾所

大學有更多的交流與合作，因此這次的教育展為赴海外招生宣傳本校的一重大機

會，除了本校外，其他參展學校也一樣非常的重視，然而也許是主辦單位宣傳不

佳，來觀展的人潮並不如預期中的多，而來觀展的學生也都是參展當天該學校的

學生，幾乎沒有校外的學生來觀展，這是相當可惜的一點；另外，許多學生並沒

有認真的看待教育展這件事，少數一些真的對到臺灣攻讀有興趣的學生在事前會

先查詢有興趣的學校，到攤位詢問時能清楚的說出自己的需求來評估自己應該如

何著手準備申請事宜，但絕大多數仍是走馬看花、拿取紀念品的學生，如此一來

對於參展學校來說是件相當可惜的一件事。但從另一個角度來看，教育展提供了
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每個參展學校曝光的機會，尤其是本校所帶出的學校簡介設計讓學生們相當喜

愛，色彩的使用活潑大方，因此許多學生拿到之後也相當認真的翻閱，而日後也

將主動寄發招生簡章給予真正對本校有興趣而留下聯絡資料的同學。 

四、 建議事項 

  雖然這次教育展主辦單位請駐越南相關單位協助，然而在宣傳不足的情況下

導致效果沒有預期中來的好，這是比較惋惜的一點；另外根據本校目前的現況，

全英語授課的學程並不多，開設英文課程的科系大多集中在財金系、企管系及應

外系，而工程學院幾乎皆以中文授課為主，因此這對於學校到外招生宣傳上是一

困難點，例如第一天在胡志明市百科大學攤展期間，許多學生前來詢問工程學院

的課程，但一知道大多都用中文上課時卻只能露出失望的眼神，當下我們也無法

說謊欺騙學生，畢竟當學生真的申請進入學校就讀才發現事實之後，這對學校的

校譽是一種嚴重的傷害，因此建議學校可以鼓勵老師多加開英語授課課程，而非

只是集中在某些科系，雖然開設英語授課課程並非不一定是提升外籍生至本校就

讀的必要工具，但卻絕對是可以幫助提升申請入學人數的一絕對因素，鼓勵老師

英語授課不僅可以增加外籍生申請入學，還可以提高教師授課水平；在審核學生

入學方面，目前絕大多申請來臺念書的外籍人士仍屬越南居多，但學校方面絕不

可因要提升外籍生人數而放寬審核標準，絕對要嚴格把關，將外籍生品質拉高。 


